

INFORME SOBRE LA VISITA A LA REPÚBLICA DE FILIPINAS DE UNA DELEGACIÓN DE LA COMISIÓN DE ASUNTOS EXTERIORES DEL CONGRESO DE LOS DIPUTADOS DEL 2 DE FEBRERO AL 8 DE FEBRERO DEL 2015

1. ANTECEDENTES

El pasado día 9 de diciembre de 2014, la Mesa del Congreso de los Diputados autorizó el desplazamiento a la República de Filipinas de una delegación de la Comisión de Asuntos Exteriores los días 2 a 8 de febrero de 2015. La delegación estuvo integrada por los siguientes miembros:

Excmo. Sr. D. Josep Antoni Duran i Lleida, Presidente de la Comisión
Excmo. Sr. D. José María Beneyto, portavoz del Grupo Popular
Excma. Sra. Dña. Trinidad Jimenez, portavoz del Grupo Socialista
Excmo. Sr. D. Aitor Esteban, portavoz del Grupo Vasco

Asimismo, acompañó a la delegación el **Ilmo. Sr. D. Pablo Javier Pendás Prieto**, Letrado de la Comisión.

2. DESARROLLO DE LA VISITA

La delegación llega a Manila, previa escala en Doha, a las 15.10 horas de la tarde, siendo recibidos muy cordialmente por el **Excmo. Sr. D. Luis Calvo**, Embajador de España y por el **Ilmo. Sr. Pérez Cambra**, Ministro Consejero de la Embajada.

La delegación se dirigió a la residencia del Embajador donde se celebró una cena en honor a la delegación a la que asistieron entre otros el **Hon. Senador Edgardo M. Angara**, Vicepresidente del Comité de Relaciones Exteriores del Senado, la **Hon. Senadora Pía. S. Cayetano**, miembro de dicho Comité. Asistieron asimismo la Sra. **Pilar Villanueva**, Cónsul General en Manila; Sr. **Cor. D. Carlos José Ovejas**, Agregado de Defensa; Sr. **Enrique Feás**, Consejero Económico y Comercial; Dr. **D. Carlos Madrid**, director del Instituto Cervantes de Manila; Sr. **D. Vicente Sellés** Coordinador General de la Oficina Técnica de Cooperación y el Sr. **D. José Fernando Zapico**, Asesor Técnico de Educación de la Embajada de España.

- Día 4 de febrero de 2015

A lo largo del día la Delegación visita la Embajada y las dos Cámaras del Parlamento filipino, asistiendo a tres entrevistas.

Entrevista con los Oficiales de la Embajada presidida por el Embajador

Se informa a la Delegación sobre la actualidad política filipina dominada por la reciente masacre de decenas de policías filipinos en una incursión fallida realizada por los Bangsamoro Freedom Fighters, que ha puesto en serias dificultades el proceso de paz y el calendario de aprobación y posterior



Congreso de los Diputados

ratificación en referéndum de la Ley Básica de Bangsamoro. Así mismo, también son tratados problemas como el excesivo proteccionismo que domina la economía que minimiza la inversión extranjera, la dificultad de obtener la doble nacionalidad en claro contraste con la Constitución española que expresamente menciona la República de Filipinas como país con vínculos históricos y cuyos nacionales tienen preferencia en temas de nacionalidad, la modernización apresurada de las Fuerzas Armadas Filipinas ante la clara amenaza y los contenciosos territoriales en el sur del Mar de China, la labor encomiable del Instituto Cervantes de Manila que, después del de Moscú es el mayor del mundo en número de matrículas y la muy apreciada ayuda de la Agencia de Cooperación dependiente del MAEC, especialmente en la región de Mindanao en un país que es el más afectado del mundo en desastres naturales.

Entrevista en el Senado con el Hon. Franklin Drilon, Presidente de la Cámara y con el Honorable Senador Juan Edgardo M. Angara, Vicepresidente del Comité de Relaciones Exteriores del Senado

Los miembros de la Delegación ponen de manifiesto la intención de una mayor proximidad entre los dos países y que mientras la República de Filipinas supone una excelente oportunidad para España como puente de penetración en Asia lo mismo sucede con el Reino de España como puerta hacia América Latina. Asuntos como la difusión del español, una mayor inversión española en el país y un cambio en las reglas de adquisición de nacionalidad filipina podrían aproximar mucho a los respectivos territorios.

El Presidente del Senado se compromete a revisar la regulación de la nacionalidad aunque pone de manifiesto las dificultades y el hecho de que estas son para todos los países, no solo para el nuestro. Asimismo y a requerimiento de la delegación, defiende el proceso y espera que la reciente masacre de policías gubernamentales no retrase en exceso la aprobación y ratificación de la Ley Básica de Bangsamoro. La dependencia militar de los Estados Unidos es muy grande, según reconoce, pero espera solucionar los conflictos territoriales con China por la vía multilateral a través del ASEAN.

La reunión es muy amistosa y termina con un compromiso por ambas partes en reforzar el Grupo de Amistad España-Filipinas, a través de esta Comisión y con los deseos filipinos de una mayor implicación española en la construcción de infraestructuras turísticas al menos en la misma medida que en otros destinos de la región.

Entrevista en la Cámara de Representantes con el Hon. Feliciano Belmonte, Presidente de la Cámara de Representantes y con una nutrida delegación de 23 representantes con conocimiento de la lengua española o con vínculos con nuestro país

Los diversos congresistas ponen todos de manifiesto sus lazos de cariño y sus visitas a España. En su mayor parte, demuestran un cierto conocimiento de nuestra lengua y mencionan asimismo, que entre las miles de lenguas del archipiélago, se encuentra el chabacano, que hablan cerca de 1 millón de personas pero curiosamente nadie lo escribe. Entre la delegación se encuentra el **Congresista Zubiri**, pariente del célebre filósofo español **Xavier Zubiri**.

En un tono más formal, la última parte de la conversación se centra en la necesidad de atraer una mayor inversión española representada en el país fundamentalmente por INDRA y NAVANTIA y,



Congreso de los Diputados

sobre todo, en lo mucho que han aprendido los congresistas filipinos que analizaron con detalle el sistema autonómico español de cara a la elaboración de la Ley Básica de Bangsamoro, primera región autónoma de Filipinas de llegar a materializarse.

Posteriormente la delegación es conducida al moderno Salón de Sesiones, donde se toman diversas fotografías donde concluye la visita.

- **Día 5 de febrero de 2015**

La visita continúa con varios miembros del poder ejecutivo filipino así como distintas ONGs en un día en el que tienen lugar los siguientes encuentros:

Entrevista con la Hon Teresita Quintos-Deles, Secretaria y Asesora Presidencial para Procesos de Paz

Los miembros de la Delegación ponen de manifiesto la importancia para España del proceso de paz que se desarrolla en Filipinas y esperan una rápida aprobación de la Ley Básica de Bangsamoro. Así mismo cuestionan a la Secretaria sobre el papel de la mujer y de la población indígena en el proceso, los siguientes pasos a seguir en el mismo, las divisiones en los Bangsamoro Freedom Fighters que pueden amenazar el acuerdo ya que no todos están de acuerdo y recuerdan que el mejor camino es la negociación y no la violencia. En otro orden de cosas, se cuestiona también sobre la insurgencia comunista que sin resultar tan mediática fuera de las fronteras filipinas, causa más muertos al año que la de corte islamista.

La Secretaria contesta responde que el papel de las mujeres resulta crucial y hace entrega a la delegación de un número de la revista "Mujeres en el Proceso de Paz" siendo consciente de que la falta de presencia femenina en anteriores intentos de negociación dificultó los mismos. Le encantaría haber recibido a la Delegación en mejores circunstancias y subraya la labor gubernamental que, a pesar de un coste político enorme, intenta seguir adelante con las negociaciones en el difícil trance que se vive. Subraya asimismo la necesidad del respeto a la integridad territorial, básica para cualquier acuerdo.

Entrevista en el Ministerio de Asuntos Exteriores con el Hon. Evan P. Garcia, Subsecretario de Asuntos Exteriores

Comienza el Subsecretario disculpándose por la ausencia del Secretario cuya ausencia estaba prevista pero finalmente no pudo acudir. Dos son los grandes temas de la política exterior filipina: su relación de cooperación militar con los Estados Unidos y sus contenciosos territoriales con China, que según subraya el Subsecretario no son los únicos ya que casi todos los países de la zona tienen disputas de esta naturaleza con el coloso chino. En un tono más distendido recuerda con cariño la película "Los últimos de Filipinas" y se declara fiel seguidor de nuestra Liga con mención al Real Madrid CF, FC Barcelona y Athletic Club de Bilbao. El Sr. Durán en nombre de la Delegación agradece el apoyo filipino para el ingreso de España en el Consejo de Seguridad como Miembro No Permanente.

Asume el Subsecretario la necesidad de que Filipinas mire más a Europa, una región que según reconoce tiende a olvidarse ante la proximidad de las amenazas asiáticas y la vital conexión



Congreso de los Diputados

norteamericana. Por último, se insiste en el asunto de la nacionalidad ya tratado con el Presidente del Senado si bien el Subsecretario aunque comprometiéndose a revisarla, se muestra realista ante la proximidad de las elecciones generales.

Entrevista en el Coconut Palace con el Excmo. Sr. Jejomar Binay, Vicepresidente de la República

Recibe el Vicepresidente con cariño recordando que es un placer recibir una delegación de abogados ya que en su familia todos ejercen dicha profesión. Dadas las características del sistema constitucional filipino, el Presidente no puede repetir mandato por lo que se le cuestiona sobre una más que posible candidatura en condiciones bastante favorables dada su condición de antiguo alcalde de Makati, el municipio más rico del país con todo lo que ello aporta en términos de conocimiento de su figura por parte de la población.

El Vicepresidente menciona las que considera tres prioridades básicas del gobierno: el proceso de paz, la creación de empleo y la reducción de la pobreza y manda un afectuoso saludo a las Cortes Generales y al resto de Instituciones del Estado.

La conversación se hace más distendida tratando sobre las diferencias en los sistemas electorales filipino y español ante el año electoral que se avecina en ambos países mostrándose las dos partes muy interesadas. Concluye la entrevista con una pequeña visita por las estancias del palacio.

Entrevista en la BDO Equitable Tower con una nutrida representación de las ONGs españolas que operan en el país

La reunión está dirigida por el **Sr. D. Vicente Sellés**, Coordinador General que va otorgando la palabra a los diversos representantes de las organizaciones entre ellas la **Sra. Edelweiss Alves** de Humanismo y Democracia, la **Sra. María Viledo** de "World Food Programme", la **Sra. María Velpuesta** de "Save the Children" y el **Sr. Eduardo Francisco** de "Acción contra el hambre".

Todos ellos expusieron sus actividades en Filipinas y, a pesar de reconocer la elevada atención económica prestada por el Ministerio de Asuntos Exteriores en relación a otros países de la zona, solicitaron —en la medida de las posibilidades— una aún mayor implicación.

Tras dicha entrevista, la Delegación es trasladada al hotel.

- Día 6 de febrero de 2015

Día dedicado a continuar las entrevistas con el poder ejecutivo y a entrevistarse con los empresarios españoles más destacados que operan en el país.

Entrevista en el Ministerio de Educación con el Hon. Hermano Armin A. Luistro, Secretario de Educación.

En el mundo global de nuestros días, la educación es vital. También lo es la lengua española, una de las más habladas del mundo, como se pone de manifiesto por las dos partes. Si bien el crecimiento en el estudio del mismo es manifiesto en los últimos tiempos, afirma el Secretario, también señala que es mejor conocerlo por propia voluntad en lugar de por imposición. En el corazón de todo



Congreso de los Diputados

Filipino está la lengua española y la “madre España” según afirma, antes de hacer entrega de un folleto donde se detallan todos los colegios del país donde se estudia nuestra lengua.

A demanda de la Delegación, informa el Secretario que existen 1177 lenguas registradas de uso en el país, mencionando el chabacano como una de las más particulares así como su objetivo de reforzar las relaciones culturales con España a través de la apertura de un museo que explica la historia del famoso Galeón de Manila.

Muestra además un deseo expreso de que su país pueda inspirarse en algunas políticas españolas de intercambio de estudiantes para que pueda profundizarse en la hermandad entre nuestros dos pueblos.

Almuerzo de trabajo con empresarios de la Oficina Económica y Comercial de la Embajada y la Cámara de Comercio

Después de las presentaciones oportunas y de manifestar la gran importancia de Filipinas para la economía española como puerta de entrada al enorme mercado asiático, toman la palabra:

Sr. Javier Worleta de Mapfre, Presidente de la Cámara de Comercio. Se refiere a las bondades de la economía filipina, con un crecimiento superior al 7% aunque la inversión extranjera no suponga apenas una mínima parte.

Sra María Vidoeira, de la empresa INDRA que señala que su empresa tiene más de 1000 trabajadores en el país y que la experiencia con las compañías del sector privado es muy positiva. Se queja no obstante, de la enorme corrupción que asola al país.

Sr. Francisco Moreno, de OHL. Su empresa tiene el 80% de facturación fuera de España y cada día se vuelca más hacia la zona del Pacífico. Mencionó además que les habían adjudicado la construcción de una autopista de circunvalación de Manila pero ante una apelación les fue arrebatada la adjudicación en un caso en el que según informa, el Presidente desautorizó a sus Ministros. Reconoce no obstante, que la política proteccionista es la norma en la zona y que solo se concursa a proyectos con participación extranjera, porque la mayor parte de adjudicaciones se reservan a empresas nacionales.

Sr. Ricardo Bruno Antunes, del Grupo Leche Pascual. Los retos de su empresa son de distribución por todo el país, siendo este 2015 su tercer año en el mismo.

Sr. Rodriguez Martinez, de Centurion Philippines. Su empresa se dedica a la construcción de puentes metálicos. Su empresa se encuentra en el país desde 2008, cuando abrió su oficina financiada por AECID y Deutsche Bank en un 50% en ambos casos.

Sr. Angel Gomez, de INCIAM. Dedicado a ingeniería del agua y cambio climático

Sr. Tomás Ibañez, de GAMESA. Informa de que casi toda la producción de su empresa está establecida en Asia aunque lamenta la inseguridad jurídica que se da en algunos países de la región, entre ellos Filipinas.



Congreso de los Diputados

Todos insisten en la necesidad de una mayor implicación de las instituciones españolas para potenciar los lazos económicos con este país al tiempo que hacen un llamamiento a empresas españolas de que se unan a la Cámara de Comercio.

Después de un almuerzo con los representantes de las empresas, la Delegación realiza dos entrevistas de fuerte contenido económico:

Entrevista en el Ministerio de Finanzas con el Hon. Cesar V. Purísima, Secretario de Finanzas

El crecimiento de la economía filipina, de los mayores del mundo, es modélico y la Delegación felicita efusivamente al Secretario que añade además que es un crecimiento superior al 6% constante durante el mandato del **Presidente Aquino** aunque así lo ha sido desde la superación de la crisis asiática de los años noventa.

El Secretario reconoce que su país puede aprender mucho del nuestro en áreas como el turismo y demanda una mayor presencia de cadenas hoteleras españolas en suelo filipino que se puede ver en otros países de la región, pero que están llamativamente ausentes en Filipinas, según reconoce. Afirma que aunque la economía adolece de rasgos proteccionistas que puedan obstaculizar la inversión, hay sectores como la electricidad que son libres. Además, es su deseo que se produzca un acuerdo de colaboración con instituciones españolas para preservar en unos casos y reconstruir en otros los edificios históricos filipinos, constantemente afectados por desastres naturales.

La Delegación se muestra muy receptiva a estas demandas y propone –entre otras cosas- reforzar las tribunas hispano-filipinas para lograr una mayor coordinación en todos estos asuntos. Sin embargo, afirma que las empresas protestan ante las grandes exenciones fiscales del país aunque el Secretario, reconociendo el problema, afirma que no tiene una rápida solución.

Recuerda con nostalgia sus viajes a España, mencionando particularmente su estancia en el Parador Nacional de Vic-Sau, Aiguablava y diversas áreas del Pirineo catalán.

Entrevista con el Hon. Arsenio M. Balisacan, Secretario de Planificación Socio-Económica y Director General de la Autoridad Nacional de Economía y Desarrollo (NEDA).

Los temas tratados son muy parecidos a los de la entrevista anterior, insistiendo el Secretario en que España debe de ser más agresiva invirtiendo en Filipinas y en un nuevo impulso a las relaciones ya que, opina, en recientes décadas estas se han olvidado. La **Sra. Jimenez** y el **Sr. Esteban** elogian el rápido crecimiento filipino pero preguntan por el gran objetivo filipino a varios años vista. El Secretario responde que el gran objetivo y necesidad del país son las infraestructuras, sector que crecerá rápidamente en los próximos años y en el que espera contar con la conocida fama de las empresas españolas.

Al término de la reunión, la Delegación se desplaza al hotel

- Día 7 de febrero de 2015

Comienza el día con una **visita a una Escuela Taller** subvencionada por el Ministerio de Exteriores en el histórico distrito de Intramuros. Reciben a la delegación el **Dr. Laya** junto a **Carmen Bettina S. Bualong**, arquitecta y directora de la Escuela. Se realiza un recorrido de 45 minutos por las diversas



Congreso de los Diputados

instalaciones donde todo el personal nos recibe y trata con extrema educación y amabilidad, al tiempo que se nos ilustra sobre las distintas funciones que realizan de restauración y elaboración de utensilios en cada uno de los departamentos de la misma. Culmina la visita con la subida a las murallas construidas por los españoles en tiempos del Rey Carlos III, desde donde la Delegación aprecia una gran panorámica de Manila.

A continuación, tiene lugar una visita a los dos lugares mas significativos históricamente de Intramuros. Por una parte, Fuerte Santiago donde se encuentra el mausoleo del héroe nacional José Rizal y finalmente a la Iglesia de San Agustín, Patrimonio de la Humanidad de la UNESCO donde se encuentra enterrado el legendario marino español Legazpi y con un claustro y biblioteca del siglo XVII en muy buen estado de conservación. Me consta la honda impresión que dejaron estas visitas en los miembros de la Delegación, demandando constantemente mayor información e interesándose por las distintas huellas hispanas en otros lugares del país.

Al término de la visita y concluido el programa oficial, la Delegación efectúa su regreso a España.

En Madrid, a 20 de febrero de 2015

Pablo Javier Pendás Prieto

Letrado de las Cortes Generales